
多设零售亭，解说带点济南味
对小清河通航，热心市民提出不少建议

济南天气:今天：多云，13℃～23℃ 明天：晴间多云，17℃～26℃。（济南气象台提供）
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本报 4月 30日讯（记者 赵
丽）4月30日是小清河通航纳客的
第二天，不少市民前来体验乘船
乐趣。在感叹小清河变化一新、游
船美观舒适的同时，游客也提出
一些建议：船上的解说能不能更
生动、更有济南味？公厕、零售亭
等配套设施能不能更多些？

当天下午2时许，记者在五柳
岛码头看到，不少市民买好票正
在等待乘船。

当天，有4艘游船载客航行，
因为有的船在中间站点不停靠，
在五柳岛码头，已经拉起一条“分
隔线”，便于买单站票的乘客坐对
船。

游客大量涌入，小清河沿线
的设施也面临考验。市民穆女士
告诉记者，五柳岛码头的公厕感
觉还是有些脏，厕所地面上淌着
水，有个厕位的门还没了。“要让
人觉得美观舒适，细节很重要。”

穆女士说，希望公厕的保洁能更
好些，也希望游人注意保护沿线
的设施和环境。

“天热了，沿线可以多设些零
售点。”市民胡女士建议说，随着
游人的增多，对水、食品的需求越
来越多，期望在码头和主要景点
增加零售商亭或者自动售货机，
满足游人的需要。

孙玉香说，当游船行至沿线
桥梁及五柳岛、盐仓码头遗址、板

桥广场等景点前，船长会按下按
钮，船内开始播放语音解说。但
是，能听进去的人太少了。

“要是解说能生动些，讲讲以
前怎么样，里面有什么故事就好
了。”孙女士说，市民来游小清河
不光是为坐船，更多是为体验济
南的韵味，外地游客更是如此。在
沿线景点比较少的情况下，不妨
多点儿人文性的内容。

“可以把小清河的故事、历

史编成快板书、大鼓词，即使不
做现场表演，也可以以录音或者
录像的方式，在游船里播放，那
样感觉会更好。”游客刘老先生
建议说。

刘老先生还建议，可以在小
清河两岸的五柳岛、板桥广场等
处举办一些文艺表演，带动人气。

“附近社区就有表演，可以让他们
过来唱歌跳舞，让小清河更热闹
些。”刘老先生说。

先天优势>>

旅游区有多处名泉

4月30日一早，五峰山旅游区
门前已经停放了数十辆私家车，
游客们按照各自的节奏步入景
区，感受自然的气息。“五一”小长
假的到来，让这里的人气较平时
更旺。这将是这个未来旅游综合
体内的核心景区。

去年，济南市明确将于2015
年在南部山区建成两处旅游综合
体，分别位于南部山区东、西两个
市镇组群，位于西市镇组群的五
峰山街道办事处因具有旅游业基
础而“入选”。

“定旅游综合体，必须是旅游
资源有一定支撑的地方，五峰山有
得天独厚的优势。”五峰山街道办
事处党工委书记郝兆林说，五峰山
旅游区早在1995年就已被批准为
省级旅游度假区，也是长清区唯一
一处省级旅游度假区，是长江以北
最大的道教圣地之一，已小有名
气。此外，明德王陵、青崖寨遗址、
仙人台古邿国墓地等景点也颇有
历史人文气息。清泠泉、七星泉、白
虎泉、鹿泉、润玉泉……在这里，名
泉便有十余处。其中，位于五峰山
的清泠泉是济南七十二名泉之一。

确定要建旅游综合体，意味
着五峰山这个总面积90 . 5平方公
里的小镇，产业布局将围绕旅游
业进行。柳埠和五峰山两处旅游

综合体建成后，将成为“济南后花
园”内一东一西两个吸纳游客、辐
射周边的旅游集散地。

产业规划>>

得把客人留下来

很多人知道“城市综合体”，
那“旅游综合体”是个什么概念？
郝兆林说，和城市综合体的概念
类似，旅游综合体与单个旅游景
点不同，这是一片区域，以旅游业
为主向外延伸，为游客提供吃、
住、行、游、购、娱为一体的全面服
务，“大家不光是看景点，还能享
受其他服务”。

也正因为如此，旅游综合体内

的产业规划都应与旅游相关，“比
如大家来了，就不仅要看五峰山，
还能到钓鱼台水库休闲娱乐，到纸
坊大樱桃片区体验采摘，然后吃农
家饭、干农家活、住在农家屋”。

不过，目前在五峰山，不少游
客来了爬完山就走，很少有其他项
目能留下他们，更不要说住下，配
套也跟不上。

“确实有一些困惑。”郝兆林
直言，辖区内目前有两处星级酒
店，还有些农家乐，但要满足各层
次市民需求，还远远不够。“现在
做的都是短期游，游客看一眼就
走了，我们想把人留下来，农家
菜、住宿这些都要跟上，让各层次
的人都消费得起。”郝兆林介绍，
这些都在规划设计范围内，也是
建设旅游综合体必不可少的。

发展瓶颈>>

新建道路尚未敲定

建设旅游综合体的动作已经
开始。记者在五峰山街道核心区
看到，一些道路两旁的部分树木
已经被移出，街道办将对主要道
路进行拓宽、改造、提升。“我们要
打造精致的旅游小镇，处处彰显
旅游特色。”郝兆林说。

目前，街道办已经邀请省市
专家对辖区内片区进行了设计，
成型后将对外招商。“将突出‘逍
遥仙境，休闲五峰’的理念，不求
洋、不求大，但要有特色。”

不过，要实现从传统旅游业

到旅游综合体的完美转身，五峰
山仍要面临一些难题，其中之一
便是交通，目前通往五峰山的主
干道只有两条，一条从归德镇通
过 来 ，另 一 条 则 连 通 市 区 。将
来，这里打造成综合体，这样的
交通条件显然还不够。根据济南
市规划，将在五峰山街道办东北
部与大学城之间打通隧道，这样
街道内道路可以直接与刘长山路
延长线连接，济南人甚至外省人
到五峰山旅游都会有更多选择，

“这对五峰山发展将起到飞跃性、
根本性的作用。”不过，道路由谁
投资、什么时候修尚未确定。

另一个不得不面对的现实
是，周边不少景区发展势头迅猛，
这不得不让五峰山想办法避免同
质化竞争。“周边有方特、月亮湾
等等，如何推出旅游产品，都是挑
战。拿什么特色吸引人家来？与其
他景点的差异性在哪儿？如果内
涵不够，游客来了以后一眼就看
透了，就是一座山、一座庙，内容
挖掘得不够，参与性项目少，肯定
留不住人。”郝兆林说。

“一眼就看透，肯定留不住人”
旅游综合体是啥样，记者前往五峰山一探究竟
本报记者 马云云 实习生 袁苗
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▲在“吃”这一要素上，五峰山的接待能力仍有很大不足。 马云云 摄
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